
身在古城，心系“浙”里——访浙江大学电气工程学院金钰校友 

2016 年寒假我们走访了金珏校友。金学长与我们约定了走访时间，在等待

金学长的过程中我们一直在猜测学长的性格和特质，而见到学长之后，我们都

被学长的平易近人深深感染，在了解了我们的意图之后，我们则先请学长谈了

谈自己毕业这三十年的情况，学长给我们一一道来。 

 
回忆往昔 

从 1986 年毕业开始，那时候的大学都是包分配，毕业之前就被直接指定了

工作单位，而他一个浙江人，则被分到了西安的一家国有企业，当然在那个年

代，只能二话不说的开始工作，满怀着一腔工作热情却发现在国有企业的构架

下，自己想推陈出新的性格很难得到施展，而那时候年轻，年轻人最有激情，

总梦想着去干一番大事业，而不是平庸的过日子。作为一名优秀的毕业生，学



长在 90 年拿到了少有的赴国外交流的机会，正是因为这次交流，让他笃定了自

己应该跳出国有企业的圈子，去做自己喜欢的 IT 行业，那时候的 IT 在国内几

乎就是空白，计算机技术尚未起步，此时我想到了浙大给予我们的不仅仅是知

识，更是一种学习能力，而学长则在一窍不通的情况下，靠着自己的摸索学习

了很多知识，率先加入了 IT 行业为电信做交换机。 

几年时光匆匆而逝，按照自己的性格，学长觉得不愿为别人打工，而且在

如此好的市场前景之下，他选择了拉几位朋友一起出去单干，以项目为主导，

专门接项目，这样以同样的技术能力却能够赚到更多的钱，因此从此以后，靠

着自己过硬的技术能力，和几位朋友互相补充，在十多年间做了诸多项目，而

如今早已得心应手。 

学长认为这样的生活是自由的，也是他所喜欢的，同时也按照自己的想法

走了这么多年，谈到自己是否会后悔当初离开国企的决定，学长说不后悔，每

个年龄都有那个年龄的特征，年轻人就愿意去尝试去闯，而且在家庭等等还没

有定下来的时候，去试去闯的成本很低很低。 

殷切希望 

随后我们跟学长你来我往，聊起了浙大近几年的发展和他们当年的生活，

学长指出浙大现在的发展方式还是与清华北大存在一定的差距，他觉得浙大的

发展过多的依赖浙江本地的老师，在广纳贤士、博采众长和走出去方面做的还

不够好，这些确实也引起了我们的共鸣。作为一个毕业 30 年的老校友，金学长

依然能心记母校，时刻关注母校的发展，并提出自己的意见，这些确实也让我

们印象深刻。学长也对我们今后的职业之路提出了自己的建议和看法，他认为

以兴趣为导向去找适合自己的工作是最好的，一时追求高收入可能会违背我们

的本心，也不是一个有抱负的浙大人应该做的。 

与金钰学长的交流让我们对于浙江大学这所学校有了更深入的了解，了解

了在一个过来人的眼中的浙大，同时校友丰富的人生体验也为我们今后的求学

之路点亮了一盏明灯，避免了我们走弯路走错路，而他们对于我们未来人生的

指引也让我们少了一些迷茫，多了一些自信，让我们在成长的道路上能走得更

远。 

正如一位校友所说：“浙大要争办世界一流大学，其中学生对母校的认同

感也是一个很重要的指标”。走访校友行，将四海五湖的众多校友与母校紧紧

地牵系起来，使校友这个巨大的团体紧密靠拢。 

  



了校友的成长故事、社会经验，更让我们下定决心——不辜负浙大光荣传统，

将这份优秀传承下去。 
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